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民青局：「三會」委任只看三條件
政界讚今屆成員「質」「量」有驚喜 盼善用優勢合作惠民

特區政府日前公布新一屆分區委員會、地區撲滅罪行委

員會和地區防火委員會的委員名單，來自不同背景、熱心

地區服務的人士成為「三會」委員。民政及青年事務局局

長麥美娟昨日出席一活動後接受傳媒訪問時強調，委任時

只考慮是否愛國愛港、熟悉地區、有熱誠，要確保地區

「三會」成員能夠在會內發揮好服務地區的精神，並與區

議會和關愛隊結合，在完善地區治理下支持特區政府，一

起做好地區治理的工作。有政界人士昨日接受香港文匯報

訪問時表示，今屆地區「三會」成員的「質」和「量」都

有驚喜，並希望大家善用各自優勢做好合作，更好地服務

市民。 ◆香港文匯報記者 康敬

特刊 ◆責任編輯：盛文軒 ◆版面設計：劉坻坻

江港融合厚植家國情懷 領略僑都人文歷史韻味
「親情中華．同心築夢」香港青少年僑都研學之旅成果豐碩

在三天的研學之旅中，來自本港不同中小學的
50名學生深入僑都江門，先後參觀中國僑都

華僑華人博物館、五邑大學校園、江門長堤歷史
文化街區、「廣東老字號」企業新寶堂、新會陳
皮村、杜阮涼瓜種植基地、啟明里及新秀麗代工
廠等多個場地，進行參觀研學，從中探尋江門秘
密，發現僑鄉文化裏面蘊含的智慧。
江門市僑聯主席林春暉、副主席鄭文輝在百忙
中陪同研學團一行進行參觀及交流。
香港江門五邑僑聯聯誼會、香港江門五邑同鄉聯
誼會理事長、至興慈善基金會主席伍偉圖表示，此
活動是為響應江門市委統戰部、江門市僑聯等僑務
部門號召，搭建平台以研學為主題和橋樑，充分發
揮好江門僑資源優勢，幫助香港青少年深入了解僑
都江門，在遊覽與學習中領略僑都人文歷史之韻
味，體驗僑都綠美生態之和諧，感受僑都奮發向上
之活力，共同講好新時代僑都故事。

伍偉圖：「以僑為橋」帶動港青走進江門
「江門與港澳兩地地緣相近、人緣相親、文脈相
通、往來密切。本會早於去年三月已開始舉辦逾80
人的香港青少年研學團，通過學習、體驗和實踐交
流，『以僑為橋』帶動更多香港青少年走進江門遊

學，實地感受僑鄉文化的深厚
底蘊和獨特魅力，以厚植家國
情懷，增強祖國家鄉的歸屬感
和認同感，成為香港江門青年
交流團的典範，促使多個江門
同鄉社團相繼舉辦同類型青年
活動。」伍偉圖介紹指，至興
慈善基金會自2023年正式註
冊成立，目前已助學17名高中生和7名大學生，並
先後贊助了「傳承『僑』文化僑都新活力」江門遊
學團和2023港澳青少年大灣區共融交流活動，推動
兩地學生交流，通過輕鬆行程讓港青在家鄉交流互
動，以了解內地的改變和發展。他預告每年會舉辦
至少兩場江港交流活動，為推動「江港融合」的工
作盡一份綿力，幫助年輕人踏上未來成功的道路。
據悉，越來越多港澳青年近年來，選擇到江門

這片熱土展開創業就業、居住生活，把個人理想
追求融入國家發展大局之中。伍偉圖深信「助學
改變未來」，近年來他積極聯同家鄉江門市蓬江
區的僑聯、民政局及慈善團體，推出至興慈善基
金會「助學計劃」，向有需要人士提供援助及捐
助，包括為蓬江區內就讀高中及大學的家庭貧困
學生提供獎助學金，直至他們大學畢業。

隨團青年：感受僑鄉文化獨特魅力
隨團的青年成員表示，這次在江門僑都研學活

動設置生動有趣，更能親身體驗感受高科技設備
的魅力，不僅可以增長知識，拓寬視野，還可以
體驗當地在經濟、文化、社會和生態等方面的發
展成果，實地感受僑鄉文化底蘊和獨特魅力，通
過歷史了解華僑華人的貢獻，讓他們受益匪淺。
有同學強調，回港後將向同學及青年朋友分享行
程的所見所聞，傳遞更多正能量，帶動更多人到
大灣區城市參觀交流。
發起本次研學活動的香港江門五邑僑聯聯誼總

會，成立於2009年 6月，以「愛國、愛港、愛
鄉、愛僑」為宗旨，會員由僑港五邑同鄉聯誼會

全體成員，香港的現任江門各級僑聯名譽主席、
顧問、常委、委員，江門僑界青年聯合會在港青
年精英等組成，是江門市僑聯開展香港社團聯絡
對接工作的重要平台。該會成立以來，積極開展
會務工作，牽線搭橋，協助會員投資發展，服務
社群，促進社會公益事業，聯誼交流，壯大愛國
愛港愛鄉力量，為促進江港合作交流發揮重要作
用，被中國僑聯、廣東省僑聯領導讚譽為「開創
香港僑界聯誼新模式」。
隨團主要成員包括至興慈善基金會首席會長、香
港江門五邑橋聯聯誼總會副理事長、香港江門五邑
同鄉聯誼總會副理事長黃振國及至興慈善基金會會
長、香港江門五邑橋聯聯誼總會常務副理事長、香
港江門五邑同鄉聯誼總會常務副理事長葉漢忠等。

◆團員參觀五邑大學軌道交通學院，通過縮小版
軌道模型展示，親身體驗感受高科技設備的魅力。

◆團員在啟明里了解華僑歷史，感受非遺文
化，紛紛感歎古建築的成功保護和活化。

◆團員在新會陳皮村前合影。 ◆團員在「廣東老字號」企業新寶堂了
解陳皮獨特的價值和香氣。

◆團員了解新秀麗代工廠的生產程序。

由香港江門五邑僑聯聯誼總會、香港江門五邑
同鄉聯誼總會、至興慈善基金會、土瓜灣街坊福
利會主辦的「親情中華．同心築夢」香港青少年
僑都研學活動，於3月29至31日在江門市僑聯協
調指導下，近50名香港青少年深入僑都江門，通
過學習、體驗和實踐，了解江門的人文歷史、自
然環境、工業智造、大學生活等內容，深入了解
僑文化的根脈與傳承、延續。 文：陳濤
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香港文匯報訊 全國人大常委會委員、香港立法會
議員李慧琼，港區全國人大代表召集人、立法會議員
陳勇，和立法會議員陳永光等民建聯成員於4月1日
考察深圳綠色環保生態園，參觀生態園中的教育展覽
以及考察廢物焚化設施運作情況。考察團還與深圳市
羅湖區政府環境局代表會面，探討如何加強深港生態
合作，共建粵港澳大灣區綠色生態圈。
據悉，在建設綠色環保生態城市方面，深圳已取得突
出成就，包括每日全數處理深圳市的都市廢物，並正在
實行比歐盟更嚴格的環保排放標準。今次，考察團參觀
了生態園的循環再生藝術展館、集控中心、煙氣處理車
間、汽輪發電機組車間、重生驛站，了解到生態園每日
處理生活廢物超過2,300噸，不只處理南山區生活廢
物，還處理福田區、羅湖區的部分生活廢棄物。

研討南北跨境生態聯繫
在民建聯成員到訪期間，深圳市羅湖區代表分享了
共建大灣區生態融合發展區的情況，如研討南北跨境
的「紅花嶺、梧桐山、八仙嶺生態走廊」如何提升港
深之間的生態聯繫，助力兩地生物多樣性的共同保育
及人文共享，提升郊野公園的系統管理。兩地生態融
合發展亦可推動藍綠旅遊和低空經濟。
李慧琼認為，透過是次調研所看所感，和深圳在建
設綠色環保生態城市方面取得的成就，可作為香港綠
色環保循環再造工作的寶貴借鑒。她期望進一步加快
大灣區內城市共同建設綠色環保循環再造圈，探討轉
廢為能，發展深度合作，和解決都市發展及市民生活
遇到的問題。

陳勇期望中央支持及推動香港與大灣區內地城市共同建構
綠色環保、循環再造生態圈，透過與香港與灣區內地城市的
優勢互補，共同發展綠色生態環保產業、循環再造產業。
他建議大灣區內各城市探討以合資方式營運綠色產業，共
建、共享、共贏，推進大灣區綠色環保循環再造生態圈。
陳永光從中醫角度提出「共同推動中醫藥綠色生態保育、
康養、旅遊」。他認為梧桐山、紅花嶺、八仙嶺等有大量嶺
南獨有中草藥，可探討共同建立深港森林中藥材標準認證、
中醫藥生態康養旅遊等。
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麥美娟在回應傳媒提問時表示，今屆「三
會」是政府完善地區治理後的第一次任

命，認為在全新制度下，「三會」、區議會及
關愛隊需要互相合作，互相協調，合力服務社
區，在自己的崗位上貢獻社區，故委任全體區
議員為「三會」委員，是為了讓三者有更好的
結合和發揮協同效應。
她強調，特區政府在地區治理上的理念就是
要令社區更和諧，令市民在社區生活有獲得
感、幸福感和安全感。她重申，在委任「三
會」成員時只考慮三點：第一，這人必定要愛
國愛港，與特區政府在地區治理上的理念是一
致；第二，這人是要熟悉地區；第三，要有服
務地區的熱誠。

未當選區議員仍留低無償服務社區
被問及有在區議會選舉中落選者被委任，麥
美娟直言：「我們也從來沒有規矩，或法例上
從來沒有說明，任何人當他參與過某個選舉而
失敗的話，就不能再參與地區或社會服務，若
有人這樣提出，似乎就是歧視這些人，有些成
員在選舉後，即使沒有取得議席，他們也願意
留在社區參與無償的社會服務。」

立法會議員鄧家彪表示，今次地區「三
會」成員的「質」和「量」都有驚喜：近
3,000位成員中，有平時服務社區的義工，也
有熱心服務的社會人士等，不同背景的人士
未來都會在地區「三會」的平台為社區做貢
獻。
他認為，地區「三會」成員是「拎個心出
來」，如最近地區上有許多關於「4·15國家
安全教育日」的活動，包括一些地區「三會」
都會做社區推廣活動，大家都在實實在在做地
區工作。
鄧家彪指出，有熱心服務地區的「三會」委
員雖然曾在區選中落選，但他們在區選中都有
接觸、了解選民，也有服務社區的經驗，相信
都建立了自己的社區網絡，特區政府當然可以
善用這部分力量，他認為是一件好事。

議員：不能因落選否定他們努力
立法會議員劉國勳表示，看到今次獲委任
的人過去都有豐富的地區經驗，有些長時間
服務社區，有些也曾擔任過地區「三會」成
員，完全符合條件和資格，他認為這樣的委
任結果，也能鼓勵社會上更多人投入地區事

務。
今次地區「三會」成員中，包括曾在區議會
選舉中敗選的人士，他強調，參加選舉只是大
家的一個經歷，無論輸贏都是一個歷練，不能
因為曾經落選就否定他們在地區工作上的努
力，更不應說「以後不能服務社會」云云。
觀塘區區議員柯創盛表示，特區政府根據

「用人唯才」的原則，委任社會不同背景人士
參與地區治理，他相信這樣的成員組成能夠令
地區「三會」以至地區發展有長足的進步。在
完善地區治理架構之後，社區發展迎來新開
始，不少「三會」成員長期扎根地區，彼此熟
悉，合作默契，在市民關注的民生議題上更容
易擦出火花，相信能進一步加強地區治理效
能。
今次被委任為觀塘中分區委員會委員的柯

創盛表示，自己過去多年來參與分區委員會
工作，認為委員會委員來自學校、法團、非
政府機構等不同範疇，大家可就涉獵廣泛的
議題進行合作，他計劃未來就區內的文康等
社區設施透過分區委員會的平台集中做調
研，收集市民意見，進一步發揮好「下情上
報」的作用。

◆民建聯成員考察深圳綠色環保生態園，參觀生態園中的教
育展覽以及考察廢物焚化設施運作情況。

◆麥美娟強調，委任時只考慮是否愛國愛港、熟悉地區、有熱誠。圖為麥美娟
出席東華三院癸卯、甲辰兩屆董事局交代就職典禮。 民青局Fb圖片


